



Seminario: Estudios sobre poblaciones y culturas con herencia africana en México

(Estudios afroamericanos)

María Elisa Velázquez y Ethel Correa
ENAH-INAH

Presentación

Desde los años cincuenta, gracias a la llamada de atención del investigador Gonzalo Aguirre Beltrán sobre la importancia de la presencia de la población de origen africano en México, los estudios sobre este tema comenzaron a ser considerados en los trabajos históricos y etnográficos del país. Desde entonces las investigaciones sobre la población africana en México y sus descendientes han avanzado tanto temática como regionalmente, diversificando la problemática y abriendo nuevas perspectivas para futuras investigaciones.

A lo largo de los últimos diez años, los estudios sobre este tema han aumentado significativamente; investigaciones regionales recientes han diversificado los enfoques históricos y antropológicos en asuntos tales como: la esclavitud, las relaciones interétnicas, el mestizaje y la movilidad social o económica, la demografía, los estudios de género, las manifestaciones culturales y la presencia contemporánea de grupos afroestizados en algunas regiones de nuestro país como Veracruz y la Costa Chica de Guerrero y Oaxaca. En este sentido, vale la pena subrayar que entre los investigadores dedicados a este tema existe un número representativo perteneciente al Instituto Nacional de Antropología e Historia.

Justificación y propuesta

Convencidos de la necesidad de crear un espacio de reflexión e intercambio académico entre estudiosos dedicados a esta temática y considerando que los espacios de discusión y análisis entre los investigadores de las distintas instituciones —aún entre los mismos pertenecientes al INAH— eran restringidos, en 1997 surgió la iniciativa de establecer un seminario académico de carácter permanente en la Dirección de Etnología y Antropología Social, coordinado por Ethel Correa, María Elisa Velázquez y Arturo Motta.

El propósito de dicho seminario ha sido el de crear un espacio de intercambio interdisciplinario para el análisis de las investigaciones hasta ahora realizadas, así como para la reflexión de los retos y perspectivas que enfrentan actualmente dichos estudios, con el fin de establecer proyectos comunes. Con este objetivo se convocó a distintos especialistas del tema, tanto de los centros regionales del INAH como de otras instituciones de investigación, tales como la ENAH, UNAM, UAM, El Colegio de México y universidades nacionales como Guanajuato, Veracruz y Guerrero.

Objetivos generales

Convocar e invitar a investigadores de varias disciplinas, en particular historiadores y antropólogos interesados en los estudios sobre población de origen africano en México, a conformar un seminario académico.

Crear un espacio de reflexión y análisis entre los investigadores del INAH, así como de otros pertenecientes a distintas instituciones nacionales e internacionales de investigación, sobre

problemáticas relacionadas con los estudios sobre la población de origen africano en México.

Conocer e intercambiar experiencias académicas para la discusión metodológica e interpretativa de las diversas perspectivas en torno a los estudios afromexicanos.

Desarrollar proyectos de investigación interdisciplinarios entre los distintos investigadores e instituciones, con relación a la temática, para la realización conjunta de publicaciones, participación en congresos y otras actividades de difusión.

Organización, desarrollo y aportes

Actualmente el seminario, conformado por cerca de 15 investigadores de distintas instituciones, realiza tres reuniones al año, con una duración de dos días cada una de ellas. En dichas sesiones académicas se presentan y analizan proyectos de investigación, se discuten textos sobre la temática y se dictan ponencias de especialistas relacionadas a los proyectos que los participantes del seminario llevan a cabo. Los temas de investigación hasta ahora considerados han sido: demografía, género, familia y vida cotidiana, esclavitud y trabajo, mestizaje y movilidad social o económica, manifestaciones culturales, resistencia e integración, identidad y alteridad e historiografía.

Como un primer paso para vincular las investigaciones de México con otros países, en particular africanos, el seminario organizó en noviembre de 1997 un Simposio internacional, al cual asistieron, entre otros especialistas, investigadores de Senegal, Benin, Congo y Gabón, que compartieron sus conocimientos y experiencias con estudiosos mexicanos, norteamericanos y de algunos países de América Latina. Gracias a este encuentro, cuya memoria esta próxima a ser publicada, se establecieron las bases para poder llevar a cabo un convenio entre el INAH y la Universidad Omar Bongo de Gabón. Los resultados del simposio y del trabajo académico del seminario también han sido presentados en otros foros internacionales, como el que se llevó a cabo en Estocolmo, Suecia, en el marco del Encuentro sobre Perspectivas Africanas de Desarrollo y Cooperación Cultural, organizado por la UNESCO en 1998.

